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NOTAS PRODECON  

 

 
FALSO QUE DEPÓSITOS MAYORES A 5 MIL PESOS DEBAN IMPUESTOS: SAT 

El Sistema de Administración Tributaria y la Procuraduría de Defensa del 

Contribuyente en Tamaulipas desmintieron las versiones que circulan en redes 

sociales de que todos los depósitos a cuentas bancarias de arriba de 5 mil pesos 

deberán pagar impuestos adicionales, aclarando que se trata en realidad de gravar 

pero a las empresas de compra ventas por comercio electrónico a través de 

plataformas digitales como Uber, Didi, Mercado Libre, Amazon y otras a partir del 

primero de junio. 

El SAT rechazo que se trate de una medida para todos los que reciben depósitos 

por esas cantidades, está más enfocado al tema de las ventas en plataformas, y a 

quienes reciben sus pagos por estos medios, medida que fue anunciada en su 

momento por autoridades fiscales, y ya se contemplan en las leyes del IVA, ISR y 

la Miscelánea Fiscal, pero no es para todos en general sino para quienes llevan a 

cabo transacciones comerciales por plataformas digitales. 

Po su parte la Procuraduría de Defensa al Contribuyente en Tamaulipas en voz de 

su delegado Alfredo Serrano Yáñez, desmintió se vaya a cobrar a todo aquel que 

reciba o haga depósitos por más de 5 mil pesos en sus cuentas bancarias, la nuevas 

medidas fiscales solo aplica a quienes hagan compras y ventas en portales de 

comercio electrónico como Amazon, Mercado Libre y otros ,a los que poco a poco 

les pueden solicitar información sobre los movimientos que se han realizado y que 

superen ciertas cantidades. 

Indico que solo sería a aquellos que compren y venden de manera cotidiana que 

sugiera lo hagan como negocio por lo que quienes normalmente compra o vende, 

no tiene por qué preocuparse, van a ser gravados los sistemas de servicios digitales 

como los Uber, Uber Eats y otros que ya operan en nuestro estado, ello viene 

plasmado en el artículo 113-A de ley de impuesto sobre la renta y del 18-B al 18-M 

de la ley del impuesto al valor agregado por ejemplo en el ISR viene la tarifa de 

retención a los ingresos que se pagan a los que obtienen ingresos e n la ley IVA 

aplica la tasa de IVA para los servicios por Plataformas y en la miscelánea fiscal 

viene unas facilidades para esos pagos 

 
 

https://expreso.press/2020/05/25/falso-que-depositos-mayores-a-5-mil-pesos-deban-impuestos-sat/
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LOS CACHARON: SAT DETECTÓ QUE GRANDES CONTRIBUYENTES 

INTENTARON EVADIR IMPUESTOS 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) identificó varias solicitudes de 

devolución de impuestos de grandes contribuyentes que tienen inconsistencias o 

riesgos de evasión fiscal, así como otras particulares prácticas en perjuicio del 

erario. 

Al respecto, el SAT señaló: “Por ejemplo, hay contribuyentes que declaran que 

todas sus actividades las realizan en la zona frontera norte, a fin de solicitar las 

devoluciones correspondientes a la diferencia en la tasa de impuestos”. 

También explicó que debido a que se trata de grandes y reconocidos contribuyentes 

de todo el país, fueron identificados rápidamente, por lo que estas solicitudes 

requieren de más información, revisión y comprobación; lo cual también necesita 

mayor tiempo para realizar una devolución. 

Esta institución agrega: “El SAT entiende la coyuntura económica en la que vivimos 

y por eso seguirá siendo lo más eficiente y responsable en su revisión para la pronta 

devolución. Sin embargo, esta institución también será exhaustiva ante cualquier 

presuntiva de elusión o evasión fiscal“. 

Aumentan devoluciones de impuestos 

El monto de las devoluciones de impuestos a los contribuyentes, del 1º al 22 de 

mayo, fue de 241 mil 100 millones de pesos, lo que representa un aumento de 13.7 

y 48.7% con respecto al mismo periodo de 2019 y 2018. 

El SAT añadió que las devoluciones del IVA aumentaron un 14.7 % con respecto a 

2019, mientras que el incremento de las del ISR fue del 9.1%. 

La institución comentó: “Cabe señalar que esta dinámica positiva es producto de 

una mayor eficiencia en los esfuerzos realizados por el SAT para agilizar el proceso 

de devoluciones”. 

 

 

 

https://www.sopitas.com/noticias/sat-detecto-que-grandes-contribuyentes-intentaron-evadir-impuestos/
https://www.sopitas.com/noticias/sat-detecto-que-grandes-contribuyentes-intentaron-evadir-impuestos/
https://www.sopitas.com/noticias/amlo-sat-paloma-aguilar-javier-portugal-honestidad-experiencia/
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Fallas para declarar ante el SAT 

Por otra parte, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), informó 

que siguen presentándose fallas en la plataforma del SAT para presentar la 

declaración anual. 

La directora general de Orientación y Asesoría al Contribuyente, Angelica 

Campoamor indicó que en los últimos dos meses se detectaron distintas 

inconsistencias que retrasaron más de lo pensado las devoluciones de impuestos. 
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La CDMX no debe retener el 6% de IVA a personas físicas y morales: Prodecon 

Las personas físicas y morales que prestan servicios independientes están obligadas al 

pago de impuesto al valor agregado (IVA). El impuesto se calcula aplicando al valor de los 

servicios la tasa del 16%. Pero dicho impuesto lo trasladan o cobran, en forma expresa y 

por separado, a las personas que reciben los servicios. [Ley del IVA 1]. 

La federación, la Ciudad de México (CDMX), los estados, municipios, así como sus 

organismos descentralizados también deberán aceptar la traslación del IVA y, en su caso, 

pagar el impuesto. [Ley del IVA 3, primer párrafo]. 

En caso de que los servicios consistan en poner personal a disposición de personas 

morales o persona físicas con actividades empresariales, los clientes están obligados a 

retener 6% de IVA. Es decir, ese 6% del valor del servicio no se lo pagan al prestador de 

los servicios, sino que lo deben retener y, en su caso, pagar a la autoridad fiscal. [Ley del 

IVA 1-A, fracción IV]. 

En el caso de la federación y sus organismos descentralizados, también deben efectuar la 

retención del 6% IVA, en los términos del artículo 1-A de la Ley del IVA, cuando adquieran 

bienes, los usen o gocen temporalmente o reciban servicios, de personas físicas o de 

residentes en el extranjero sin establecimiento permanente en el país. También efectuarán 

dicha retención en los casos en los que reciban servicios de autotransporte terrestre de 

bienes prestados por personas morales. [Ley del IVA 3, tercer párrafo]. 

Sin embargo, la Ley del IVA establece que la CDMX, los estados y los municipios, así como 

sus organismos descentralizados en ningún caso efectuarán dicha retención. [Ley del IVA 

3, tercer párrafo, última oración]. 

En este contexto, la Procuraduría de la Defensa de los Contribuyentes (Prodecon) 

consideró, en un criterio sustantivo, que cuando reciban la prestación de servicios de 

personas físicas y morales, la CDMX, los estados, los municipios y sus organismos 

descentralizados, no efectuarán la retención del IVA  en los términos del artículo 1-A, 

fracciones II, III y IV. [Ley del IVA 3, tercer párrafo]. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/05/que-hacer-si-el-sat-restringe-tus-sellos-digitales/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=0ca0daea5e&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=91743ee11a&e=766208e85d
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SAT detecta intento de evasión fiscal de grandes contribuyentes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) detectó diversas solicitudes de devolución 

de impuestos de grandes contribuyentes que tienen inconsistencias o riesgos de elusión 

fiscal, entre otras prácticas en perjuicio del erario. 

“Por ejemplo, hay contribuyentes que declaran que todas sus actividades las realizan en la 

zona frontera norte, a fin de solicitar las devoluciones correspondientes a la diferencia en la 

tasa de impuestos”. 

Sin embargo, explicó, debido a que son grandes y reconocidos contribuyentes que operan 

en todo el territorio nacional, son identificados inmediatamente y estas son las solicitudes 

que requieren de más información, revisión y comprobación. Ello toma más de tiempo el 

realizar la devolución correspondiente, si así correspondiera. 

“El SAT entiende la coyuntura económica en la que vivimos y por eso seguirá siendo lo más 

eficiente y responsable en su revisión para la pronta devolución. Sin embargo, esta 

institución también será exhaustiva ante cualquier presuntiva de elusión o evasión fiscal”. 

Crecen devoluciones 

Del 1 al 22 de mayo, el monto de las devoluciones de impuestos a los contribuyentes por 

parte del SAT fue por 241 mil 100 millones de pesos. 

La cifra representa un aumento real (considerando inflación) de 13.7 y 48.7 por ciento con 

respecto al mismo periodo de 2019 y 2018, aseguró la institución que encabeza Raquel 

Buenrostro. 

El monto devuelto a los contribuyentes “no tiene precedentes”, aseguró el brazo fiscalizador 

de la Secretaría de Hacienda en un comunicado. 

“El SAT informa que las distintas áreas que tienen responsabilidad en las devoluciones 

trabajan de manera ordinaria bajo las medidas derivadas de las disposiciones sanitarias 

para reducir la posibilidad de propagación del COVID-19, por lo que reitera que las 

devoluciones se realizan en tiempo y forma, de acuerdo con la normatividad aplicable”. 

La institución detalló que las devoluciones del IVA aumentaron 14.7 por ciento con respecto 

a 2019, mientras que las del ISR, 9.1 porciento. 

“Cabe señalar que esta dinámica positiva es producto de una mayor eficiencia en los 

esfuerzos realizados por el SAT para agilizar el proceso de devoluciones”. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sat-evasion-fiscal-grandes-contribuyentes-raquel-buenrostro/
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Persisten problemas 

Las fallas en la plataforma del SAT para presentar la declaración anual persisten, aseguró 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

Angelica Campoamor, directora general de Orientación y Asesoría al Contribuyente, 

comentó que a lo largo de los últimos dos meses se detectaron distintas inconsistencias 

que, en muchos casos, retrasaron más de lo pensado las devoluciones de impuestos. 
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NOTAS FISCALES  

 
 

 
Paga Walmart 8 mil 79 mdp al SAT por la venta de Vips 

Walmart de México informó que pagó 8 mil 79 millones de pesos al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) para concluir asuntos fiscales sustanciales, que 

incluye la revisión sobre la operación de venta de la cadena de restaurantes Vips. 

“El pago se registrará en nuestro estado de resultados consolidado de los tres 

meses que terminarán el 30 de junio de 2020”, detalló la empresa en un comunicado 

enviado a la Bolsa Mexicana de Valores. 

El 18 de febrero pasado, Walmart informó que la autoridad fiscal reclamaba 10 mil 

559 millones de pesos en impuestos, multas y recargos por la operación, la cual se 

concretó por 8 mil 200 millones de pesos en 2014. 

 
Walmart paga 8,079 millones de pesos al SAT y cierra asuntos fiscales por la venta 

de Vips 

Walmart de México informó que este lunes 25 de mayo pagó un acuerdo con el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) por la cantidad de 8,079 millones de 

pesos para concluir asuntos fiscales por la venta de Vips a Alsea. 

A mediados del mes de febrero, el SAT le exigió a Walmart de México un pago de 

10,559 millones de pesos, derivado de la venta que hiciera de su negocio de 

restaurantes (Vips y El Portón) a Alsea en el 2014. 

En un comunicado, la empresa comentó que se llegó a un acuerdo con el SAT para 

cubrir la solicitud, “el pago se registrará en nuestro estado de resultados consolidado 

de los tres meses que terminarán el 30 de junio de 2020”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/paga-walmart-8-mil-79-mdp-al-sat-por-la-venta-de-vips
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
https://www.eluniversal.com.mx/tag/bolsa-mexicana-de-valores
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Walmart-paga-8079-millones-de-pesos-al-SAT-y-cierra-asuntos-fiscales-por-la-venta-de-Vips-20200525-0091.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Walmart-paga-8079-millones-de-pesos-al-SAT-y-cierra-asuntos-fiscales-por-la-venta-de-Vips-20200525-0091.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SAT-reclama-a-Walmart-pago-por-10559-millones-de-pesos-por-venta-de-Vips-20200218-0093.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SAT-reclama-a-Walmart-pago-por-10559-millones-de-pesos-por-venta-de-Vips-20200218-0093.html
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Paga Walmart 8 mil mdp al SAT por venta de Vips 

Walmart de México pagó al Servicio de Administración Tributaria (SAT) 8 mil 79 

millones de pesos para saldar obligaciones fiscales relacionadas con la venta de 

Vips a Alsea, realizada en 2014. 

Dicha cantidad es prácticamente igual a los 8 mil 200 millones de pesos en los que 

vendió los 361 restaurantes de la cadena Vips. 

"Walmart de México informa a sus accionistas y al público inversionista en general 

que ha acordado con el Servicio de Administración Tributaria, y pagó el día de hoy 

la cantidad de 8 mil 79 millones de pesos para concluir asuntos fiscales 

sustanciales, que incluyen la revisión sobre la operación de venta de la cadena de 

restaurantes Vips previamente divulgada y otras cuestiones fiscales sustanciales. 

Paga WalMart 8 mil mdp de impuestos al SAT  La Jornada  

Walmart acuerda con el SAT el pago de 8,000 mdp  Expansión  

Wal-Mart paga al SAT 8 mil 079 millones de pesos en relación con la venta de Vips  

Aristegui Noticias 

 

AMLO, dispuesto a revisar pacto fiscal 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dijo estar dispuesto a que 

se haga una revisión del pacto fiscal con gobernadores para que haya mayor 

equilibrio entre los recursos que aportan y reciben de la Federación las entidades, 

pero añadió que no será durante la contingencia sanitaria. 

“Si se quiere cambiar la fórmula para que manejen más los estados que la 

Federación, vamos a pensar que eso es lo que proponen, pues que se analice”, 

aseguró en conferencia de prensa matutina. 

López Obrador recordó que la fórmula con la que la Federación reparte los recursos 

a los estados se estableció desde el gobierno de José López Portillo y en lo que va 

de su administración, ahondó, no se le ha dejado de transferir a las entidades las 

participaciones federales que les corresponde. 

 

 

https://www.reforma.com/paga-walmart-8-mil-mdp-al-sat-por-venta-de-vips/ar1950998?v=5
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/25/paga-walmart-8-mil-mdp-de-impuestos-al-sat-1362.html
https://expansion.mx/empresas/2020/05/25/walmart-acuerda-con-el-sat-el-pago-de-8-000-mdp
https://aristeguinoticias.com/2505/lomasdestacado/wal-mart-paga-al-sat-8-mil-079-millones-de-pesos-en-relacion-con-la-venta-de-vips/
https://www.eleconomista.com.mx/estados/AMLO-dispuesto-a-revisar-pacto-fiscal-20200525-0129.html
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AMLO revisará pacto fiscal y Sheinbaum aprieta gasto 

Aunque consideró que no es un buen momento, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador aceptó hacer un análisis del pacto fiscal como lo han solicitado algunos 

gobernadores, con la finalidad de modificar la distribución de recursos a los estados. 

Mencionó que si se quiere cambiar la fórmula para determinar cuántos recursos le 

corresponden a cada entidad se tiene que tomar en cuenta también las medidas de 

austeridad y los ahorros que están implementando. 

“Estaría en condiciones de que se revisara la ley participaciones de coordinación 

fiscal, pero tendrán que verse todas las cosas, todo junto”, detalló. 

 

La última palabra en impuestos digitales la tendrá la OCDE 

El impuesto digital ha tenido un especial énfasis en México porque entrará en vigor 

el 1 de junio, sin embargo las pláticas en torno al pago de impuestos por parte de 

las tecnológicas tienen más tiempo en la agenda fiscal mundial, gracias al impulso 

que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) ha 

brindado al tema. 

“Las legislaciones fiscales sobre la ganancia que tienen las empresas de tecnología 

es lo que entra a discusión dentro de OCDE. Si tus ganancias las tuviste en un país 

como México, pero tú estás ubicado en Holanda, el fisco holandés te pedirá esta 

retención, sin embargo México es quien va a exigir una recaudación a partir de este 

tipo de ganancia, ahí es donde se están poniendo de acuerdo”, precisó Carlos Orel 

Martínez, socio de Impuestos en la consultora PwC. 

En cuanto a esta medida la OCDE tiene dos intenciones: crear un entorno de 

derechos y obligaciones fiscales justos, donde se defina cómo y de qué forma 

pagará una plataforma digital los impuestos que le generan las ganancias que tiene. 

La idea es que no se defina este factor por la residencia de la plataforma en sí, sino 

como un acuerdo donde se beneficien los países donde la empresa genere 

ganancias. 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/revisara-amlo-pacto-fiscal-sheinbaum-reduce-gasto-publico
https://expansion.mx/tecnologia/2020/05/26/la-ultima-palabra-en-impuestos-digitales-la-tendra-la-ocde


 

 

25 
 

 
Devolución de impuestos sube 13.7%, reporta el SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó este lunes que el monto de 

las devoluciones pagadas del 1 de enero al 22 de mayo de 2020 se incrementó 13.7 

por ciento respecto al mismo periodo de 2019, al ascender a 241 mil 100 millones 

de pesos. 

El incremento de la devolución del Impuesto al Valor Agregado (IVA) en este periodo 

fue de 14.7 por ciento y del Impuesto Sobre la Renta (ISR) fue de 9.1 por ciento, 

ambos en términos reales con respecto al mismo periodo del año pasado. 

“Las distintas áreas que tienen responsabilidad en las devoluciones trabajan de 

manera ordinaria bajo las medidas derivadas de las disposiciones sanitarias para 

reducir la posibilidad de propagación o contagio del COVID-19, por lo que reitera a 

los contribuyentes que las devoluciones se realizan en tiempo y forma, de acuerdo 

con la normatividad aplicable”. 

 

Recaudación del SAT se elevó por 10 mil mdp a pesar del COVID-19 

 A pesar del impacto económico provocado por la alerta del covid-19, el nivel de 

recaudación fiscal se elevó por 100 mil millones de pesos, en su comparación 

anual previo al cierre del mes de mayo.  

Este lunes el presidente Andrés Manuel López Obrador celebró el alza de 2.6 por 

ciento en el informe presentado por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

Es un milagro, tenemos un aumento en la recaudación con relación al año pasado 

del orden de 2.5 por ciento. ¿Pero qué significa para decirlo con claridad? Que, de 

enero a mayo del año pasado, en comparación con enero y mayo del año pasado, 

a pesar del coronavirus, tenemos 100 mil millones de pesos más de recaudación 

hasta el viernes”, apuntó. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/devolucion-de-impuestos-sube-13-7-reporta-el-sat
https://www.dineroenimagen.com/economia/recaudacion-del-sat-se-elevo-por-10-mil-mdp-pesar-del-covid-19/123170
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La devolución de impuestos aumentó 13.7% en enero-mayo, presume el SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) presumió que las devoluciones de 

impuestos ascendieron a 241 mil 100 millones de pesos en lo que va del año, lo que 

significa una “cifra sin precedentes”. 

De acuerdo con el organismo descentralizado, encabezado por Raquel Buenrostro 

el monto de las devoluciones pagadas del 1 de enero al 22 de mayo de 2020, se 

incrementó 13.7 %, en términos reales, con relación con el mismo periodo del año 

2019; y 48.7% en términos reales, con relación con el mismo periodo de 2018. 

En 2020, el incremento de la devolución del Impuesto al Valor Agregado (IVA) en el 

periodo referido fue de 14.7% y por concepto del Impuesto Sobre la Renta (ISR) fue 

de 9.1%, ambas, en términos reales, con respecto al mismo periodo de 2019. 

 

Grandes contribuyentes quieren devoluciones, pero sus solicitudes registran 

inconsistencias: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) aseguró que se encuentra realizando 

las devoluciones de IVA e ISR en tiempo y forma y presumió que en lo que va del 

año ha devuelto un monto de impuesto “sin precedente”, sin embargo, apuntó que 

hay grandes contribuyentes que presentan sus solicitudes de devoluciones en las 

que se han detectado inconsistencias. 

En un comunicado, la autoridad indicó que el monto de las devoluciones pagadas 

del 1 de enero al 22 de mayo de 2020 suma 241 mil 100 millones de pesos, lo que 

representa un incremento de 13.7 por ciento en términos reales con relación con el 

mismo periodo del año 2019 y un aumento de 48.7 por ciento real respecto a igual 

lapso de 2018. 

Para el periodo correspondiente a 2020, el SAT indicó que la devolución de IVA fue 

de 14.7 por ciento real y el ISR fue de 9.1 por ciento real comparado con el mismo 

periodo de 2019. 

 

 

https://www.proceso.com.mx/631556/la-devolucion-de-impuestos-aumento-13-7-en-enero-mayo-presume-el-sat
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/grandes-contribuyentes-quieren-devoluciones-pero-sus-solicitudes-registran-inconsistencias-sat
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/grandes-contribuyentes-quieren-devoluciones-pero-sus-solicitudes-registran-inconsistencias-sat
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Grandes contribuyentes persisten con prácticas elusivas 

El SAT detalló que manifiestan todas sus actividades en franja fronteriza zona norte 

 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que reconocidos grandes 

contribuyentes persisten con prácticas elusivas en el Impuesto al Valor Agregado 

(IVA) al reportar que todas sus actividades se generan en la franja fronteriza del 

norte para solicitar devoluciones. 

La autoridad tributaria agradece la responsabilidad de un gran número de 

contribuyentes que conocen los tiempos establecidos en el artículo 22 del Código 

Fiscal Federal (CFF) y han cumplido con sus obligaciones. 

 

Prevén que baja respuesta fiscal ante crisis será muy costosa en empleo y 

salarios 

La escasa respuesta de política fiscal contracíclica para contrarrestar los efectos de 

la crisis derivada de la pandemia del coronavirus será muy costosa en términos de 

empleos, cuya pérdida de puestos laborales ya se estima en 900 mil, advirtió 

Santiago Levy, presidente de Latin American and Caribbean Economic 

Association (LACEA) e investigador senior del programa de economía y desarrollo 

Global en Brookings Institution. 

Durante el seminario virtual “Covid19: crecimiento y bienestar” organizado por la 

Universidad Anáhuac, indicó que las medidas implementadas en México para 

enfrentar la pandemia son muy inferiores a las llevadas a cabo en América Latina, 

no se diga en Europa, pues apenas alcanzan, si acaso, 0.5 puntos del producto 

interno bruto (PIB) y un endeudamiento de 3 puntos del PIB si es posible, pero no 

se ha hecho. 

 

 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1817/Grandes+contribuyentes+persisten+con+pr%C3%A1cticas+elusivas+
https://www.milenio.com/negocios/coronavirus-baja-respuesta-fiscal-costosa-empleos-lacea
https://www.milenio.com/negocios/coronavirus-baja-respuesta-fiscal-costosa-empleos-lacea
https://www.milenio.com/politica/comunidad/coronavirus-25-mayo-mexico-alcanza-7-633-muertos-71-105-casos
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Respalda CCEL iniciativa de ajuste a Impuestos Sobre Nómina 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial de León (CCEL), José Arturo 

Sánchez Castellanos respaldó la iniciativa firmada por el gobernador Diego Sinhue, 

para un ajuste del 2.3% al 3% del Impuesto Sobre Nómina en 2022, así como para 

la contratación de 5 mil millones de pesos en deuda pública para impulsar y proteger 

los empleos. 

“El apoyo que estaríamos dando los empresarios a nuestro estado al pagar un 

monto superior por el Impuesto sobre Nóminas, es un acto reciproco y no es un 

cheque en blanco”, señaló. 

Se estima que, con este reajuste al Impuesto Sobre Nómina, el estado dispondría 

de casi mil millones de pesos adicionales utilizables como garantía de repago de la 

deuda contratada y sin perder competitividad alguna. 

 

Empresarios aceptan aumentar el impuesto sobre nómina al 3% 

Una de las preocupaciones que se hacen cada vez más latentes en Guanajuato es 

la economía. Por esta razón, esta mañana fue anunciada la solicitud de 5 mil 

millones de pesos para reactivar la economía del estado. Sin embargo, esta acción 

no es la única que permitirá que la entidad afronte las secuelas que estén por venir 

cuando el covid-19 se haya ido. 

Luego de darse a conocer en la presentación del Plan de Acción Guanajuato que 

una de las acciones a realizarse durante la contingencia por el covid-19 es el ajuste 

del 3 por ciento en el Impuesto Sobre Nóminas, el líder de los empresarios José 

Arturo Sánchez Castellanos señaló que el acuerdo favorecerá el crecimiento de 

Guanajuato. 

"La crisis de salud que atravesamos ha causado tremendas afectaciones a nuestra 

economía, y por ello, para reactivarla y recuperarnos lo más pronto posible, se hace 

necesario inyectarle recursos. Recursos que deberán de invertirse en obra pública, 

proyectos estratégicos, programas de protección del empleo y acciones que se 

traduzcan en: salvar empresas y miles de puestos de trabajo, así como rescatar e 

impulsar a los emprendedores". 

 

https://www.milenio.com/politica/guanajuato-respalda-ccel-iniciativa-ajuste-impuestos-nomina
https://guanajuato.lasillarota.com/estados/empresarios-aceptan-aumentar-el-impuesto-sobre-nomina-al-3-guanajuato-covid-19/395461
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NOTAS COVID-19 
 

 
En México muere el 66% de las personas intubadas por COVID-19 

De los dos mil 558 pacientes de coronavirus que han sido intubados en México, mil 

689 han fallecido, es decir, el 66 por ciento, de acuerdo con datos dados a conocer 

este lunes por la Secretaría de Salud. 

En la conferencia para dar a conocer la situación de la pandemia de COVID-19 en 

México, José Luis Alomía, director general de Epidemiología, informó, asimismo, 

que 45 mil 358 personas contagiadas no han requerido hospitalización, las cuales 

son conocidas como casos ambulatorios. 

Expuso que, sin embargo, 811 de estos casos ambulatorios han muerto, lo que 

representa una letalidad del 1.8 por ciento. 

 

Rebasa México 70 mil contagiados por Covid-19 

La Secretaría de Salud registró 239 muertes más por Covid-19, con lo que suman 

7 mil 633, y reportó 2 mil 485 nuevos casos confirmados, para un total de 71 mil 

105. 

 

Del número total de contagiados, 14 mil 20 son los casos activos, lo que representa 

un 20 por ciento del total. 

 

Cubrebocas, auxiliar en nueva normalidad.- López-Gatell 

El uso de cubrebocas es una medida auxiliar que deberá permanecer en el periodo 

de transición a la llamada 'nueva normalidad', el cual comienza el 1 de junio, anunció 

el subsecretario Hugo López-Gatell. 

El funcionario de la Secretaría de Salud informó que el cubrebocas se sumará a las 

medidas de higiene y sana distancia para prevenir contagios de Covid-19. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-mexico-muere-el-66-de-las-personas-intubadas-por-covid-19
https://www.reforma.com/rebasa-mexico-70-mil-contagiados-por-covid-19/ar1951002?v=11
https://www.reforma.com/cubrebocas-auxiliar-en-nueva-normalidad-lopez-gatell/ar1950925?v=7
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López-Gatell y el cubrebocas: siempre sí va, como auxiliar 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud 

(SSa), Hugo López-Gatell, señaló que en el transcurso a la nueva normalidad, el 

cubrebocas será una medida auxiliar para evitar la propagación del Covid-19. 

Tras encabezar una reunión con el director del IMSS, Zoé Robledo; el director del 

ISSSTE, Luis Antonio Ramírez; el secretario del Consejo de Salubridad General, 

José Ignacio Santos, así como autoridades de las Secretarías de Economía y de 

Trabajo y Previsión Social, el funcionario anunció que el uso de mascarilla se suma 

a las medidas de sana distancia que permanecerán en la sociedad para prevenir el 

coronavirus y otras infecciones. 

 

‘¡No a la reutilización de cubrebocas!’: médicos protestan para exigir insumos 

“¡Esto ya no es posible, tenemos que hacer que la gente y las autoridades se 

enteren, porque aquí en el INER se reciclan hasta los cubrebocas! ¡Esto no puede 

ser!”, reclamó indignado Rafael Soto, enfermero del Centro Médico Siglo XXI y 

vocero de la nueva Unión Nacional de Trabajadores por la Salud de México, al 

acudir ayer a apoyar la protesta de los trabajadores del Instituto Nacional de 

Enfermedades Respiratorias, la más importante institución en el país en el 

tratamiento del COVID-19. 

Bajo un gran moño negro en la entrada del edificio por la muerte de dos elementos 

de su personal, Diego Torres, enfermero del INER, denunció que “por la austeridad 

se reciclan y se lavan los cubrebocas N-95. No queremos un monumento, 

necesitamos equipo de protección, batas, trajes, guantes, gel...”. “¡Queremos 

protección no esterilización!”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/cubrebocas-sera-medida-auxiliar-en-la-nueva-normalidad-lopez-gatell/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/medicos-exigen-insumos-y-acusan-que-hasta-reciclan-los-cubrebocas
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EN SEMÁFORO ROJO NO DEJARÁN IR A TRABAJAR 

Durante las últimas 24 horas se registraron 239 decesos por covid-19, con lo que el 

número de fallecimientos se elevó a siete mil 633. 

El promedio de letalidad del coronavirus en México es de 10.7%, frente al 6.4 que 

se registró a nivel global de acuerdo a la Organización Mundial de la Salud (OMS). 

 

 

Vamos de salida: AMLO; listo, semáforo para gobernadores 

“Iniciamos la semana, esta semana que es la última etapa de la sana distancia, ya 

nada más es esta semana y agradecerles mucho como siempre a la gente por su 

buen comportamiento. También nuestro pésame a familiares de víctimas de 

la pandemia, nuestro abrazo a los enfermos. Decirles que, de acuerdo a los 

informes, a las proyecciones que tenemos, ya vamos de salida. 

“Desde luego no debemos relajarnos, confiarnos, seguir las medidas de prevención, 

las recomendaciones hasta el fin de semana que termina esta etapa”, sostuvo en 

conferencia de prensa. 

 

 

Estados apuestan al plasma; acelerar protocolos para su aplicación 

Como parte de esa luz al final del túnel, al menos 11 estados del país tienen 

protocolos de aplicación de plasma, lo suministran o analizan llevarlo a cabo ante 

una pandemia que no ceja y que amenaza con prolongarse por meses y sin tener 

todavía en el horizonte una vacuna. 

Guanajuato, Nuevo León, Tamaulipas, Michoacán, Aguascalientes, Sonora, 

Tabasco, Oaxaca, Coahuila, Jalisco y Chihuahua se han adelantado a recibir 

donaciones de sangre de pacientes que se curaron de covid-19 y que pueden ser 

fundamentales para los enfermos en estado crítico. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-semaforo-rojo-no-dejaran-ir-a-trabajar-a-partir-del-proximo-lunes/1384194
razon.com.mx/mexico/vamos-de-salida-amlo-listo-semaforo-para-gobernadores/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estados-apuestan-al-plasma-acelerar-protocolos-para-su-aplicacion/1384187
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‘Al que tenga más oportunidades de vivir’, así atienden en hospital del ISSSTE 

debido a la falta de camas 

Es tarde. Cinco personas, de todas las edades, con síntomas de COVID-19 son 

valoradas por los médicos del Hospital General Dr. Darío Fernández, del ISSSTE. 

Sólo hay una cama disponible y, por ahora, un adulto mayor, de entre 75 y 80 años, 

tiene la ventaja sobre los demás para ser internado. 

Afuera, familiares desesperados no pueden hacer nada, salvo esperar. Adentro, 

parece que la decisión está tomada. De pronto llega una ambulancia. Trae a un 

joven de 32 años. Es valorado. Para el enfermero David (nombre que se le dará 

pues prefiere el anonimato), tanto el joven como el adulto mayor presentan un 

cuadro grave, por lo que urge que sean atendidos. Pero sólo hay una cama 

disponible. 

 

Lidera México en AL letalidad por Covid 

México es el País con mayor tasa de letalidad por Covid-19 en América Latina, 

región considerada ya como epicentro de la pandemia. 

Si se considera la tasa de letalidad, es decir, las muertes por coronavirus respecto 

de los casos confirmados con la enfermedad, con una tasa de 10.7 por ciento, 

México reporta la mayor proporción en la región. 

 

Mil 66 mexicanos han fallecido en EU por coronavirus: SRE 

Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores (SER), informó esta 

mañana que hasta ayer han muerto mil 66 mexicanos en Estados 

Unidos por contagio del Covid-19 y siete connacionales en el resto del mundo. 

En conferencia de prensa, el canciller indicó que Nueva York es el estado de la 

Unión Americana donde han fallecido más connacionales al sumar 676, seguido de 

California con 104 e Illinois con 77. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/falta-de-camas-obliga-a-atender-al-que-tenga-mas-oportunidades-de-vivir
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/falta-de-camas-obliga-a-atender-al-que-tenga-mas-oportunidades-de-vivir
https://www.reforma.com/lidera-mexico-en-al-letalidad-por-covid/ar1951152?v=6
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mil-66-mexicanos-han-fallecido-en-eu-por-coronavirus-sre
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico


 

 

33 
 

 

UE y Japón piden que la vacuna de Covid-19 sea un "bien global común" 

La Unión Europea (UE) y Japón instaron este martes a que la futura vacuna contra 

la Covid-19 sea un "bien global común" y esté al alcance de todo el mundo a un 

precio accesible. 

Así lo señalaron los presidentes del Consejo Europeo, Charles Michel, y de la 

Comisión Europea, Ursula von der Leyen, junto al primer ministro japonés, Shinzo 

Abe, en un comunicado conjunto tras celebrar una videoconferencia centrada 

principalmente en las consecuencias y respuestas a la crisis del coronavirus. 

 

Inicia empresa de EU ensayos de vacuna en humanos 

Novavax, compañía estadounidense de biotecnología, anunció el inicio de ensayos 

clínicos en humanos, en Australia, de una vacuna para el Covid-19 con la esperanza 

de tenerla lista este año. 

La empresa comenzó la primera fase de pruebas en la que a 131 voluntarios se les 

aplicará la solución para determinar la seguridad de la vacuna y su efectividad, 

indicó el médico Gregory Glenn, principal investigador de la compañía. 

 

OMS reporta más de 342 mil muertes por coronavirus en el mundo 

Los casos de coronavirus confirmados por la Organización Mundial de la Salud 

(OMS) en todo el mundo alcanzaron hoy los 5.3 millones de los que 342 mil 029 han 

fallecido. 

Los contagios diarios se han acelerado en la última semana y superan ya las 100 

mil infecciones por jornada, debido sobre todo al fuerte incremento en el continente 

americano, la región más afectada con 2.4 millones de casos. 

Le sigue Europa, que el fin de semana superó la barrera de los 2 millones de 

contagios, aunque es la región con una curva más claramente en descenso. 

 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/ue-y-japon-piden-que-la-vacuna-de-coronavirus-sea-un-bien-global-comun
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.reforma.com/inicia-empresa-de-eu-ensayos-de-vacuna-en-humanos/ar1951211
https://www.milenio.com/internacional/muertes-coronavirus-superan-342-mil-mundo
https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-mundo-25-mayo-casos-noticias-muertes
https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-mundo-25-mayo-casos-noticias-muertes


 

 

34 
 

NOTAS PENSIONES 

 

 

COVID-19 desploma ahorro en afores 

El ahorro voluntario y solidario que los trabajadores depositan en su afore para tener 

una mejor pensión registró una caída anual de 83.1 por ciento en abril, cuando se 

perdieron miles de empleos a causa de la pandemia del coronavirus. 

Se trata del mayor retroceso desde mayo de 1999 que hay datos disponibles, según 

cifras de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

 

¿Cuáles afores dan más ganancia a nacidos de 1995 en adelante? 

Según tu generación, ¿cuáles afores dan más ganancia a nacidos en 1995 o 

después? Se sabe que los jóvenes corren más rápido, pero las personas mayores 

conocen los atajos y en el mundo del ahorro para el retiro pasa lo mismo. 

Por eso la Consar hace un balance periódico sobre el rendimiento que 

estas instituciones financieras dan a sus clientes, y te presentamos los resultados 

más recientes, que corresponden al cierre de abril. 

Si eres trabajador que cotiza en el IMSS o el ISSSTE, debes estar atento a 

los rendimientos que generen las afores, sobre todo si elegiste o fuiste asignado. Si 

el ahorro para tu retiro aumenta, entonces tu pensión tendrá un monto más alto. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/afores-crisis-covid-19-que-pasara-ahorro-retiro-imss-issste-pandemia-coronavirus/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/cuales-afores-dan-mas-ganancias/
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Hacienda congela recursos a dependencias por no cumplir con austeridad 

Las dependencias de la Administración Pública Federal no podrán ejercer recursos 

de los capítulos 2000 Materiales y Suministros y 3000 Servicios Generales, hasta 

en tanto no cumplan con el recorte de 75 por ciento ordenado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador en el decreto de austeridad publicado el 

23 de abril. 

Así lo establece un oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público enviado a 

las dependencias el 22 de mayo y que se acompaña de un segundo oficio de 

la Secretaría de la Función Pública, en el que solicita a Hacienda que le informe 

sobre los montos disponibles en esos capítulos de gasto y la cantidad de recursos 

comprometidos por las dependencias al 31 de mayo. 

 

Hacienda paraliza al gobierno federal hasta que cumpla con recorte de 75% 

Si en estos momentos alguna dependencia de la Administración Pública Federal 

necesitara pagar servicios básicos de telefonía, Internet, limpieza, agua, energía 

eléctrica o la renta de sus inmuebles, no podría hacerlo. Lo mismo sucede si hoy 

requirieran comprar equipo de cómputo, artículos de limpieza o hasta una pluma. 

La razón es que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) congeló las 

partidas 2000 y 3000 de todas las dependencias gubernamentales —

correspondientes a materiales y suministros y servicios generales— hasta que 

estas cumplan de manera “urgente y categórica” con el decreto presidencial de 

recortar en 75% su presupuesto disponible a dichas partida. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-congela-recursos-a-dependencias-por-no-cumplir-con-austeridad
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/hacienda-paraliza-al-gobierno-federal-hasta-que-cumpla-con-recorte-de-75-5276260.html
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Se unen científicos y académicos en defensa de fideicomisos 

Esta vez la convocatoria es a toda la comunidad científica, de investigación 

tecnológica y educativas nacionales para detener la desaparición de fideicomisos 

en esas áreas que la 4T, primero desde el Ejecutivo y ahora en el Congreso de la 

Unión, quiere realizar a efecto de redirigir recursos públicos a los apoyos directos 

lopezobradoristas. 

Como se recordará el Ejecutivo publicó un decreto para extinguir a los fideicomisos 

que heredó de administraciones pasadas, haciendo tabla rasa y sin excepciones. 

Entre ellos muchos vinculados con la ciencia y la investigación. Ante esto, se 

convocó a todos los científicos, académicos e investigadoras a sumarse a una 

petición formal para evitar esa acción. El texto final se  dará a conocer oficialmente 

este martes o miércoles, si bien diversas publicaciones tuvieron ya acceso al mismo, 

como es el caso de Nexos y de Crónica, la primera que ayudó a la recopilación 

electrónica de firmas a través de web y nuestra editorial que ha aceptado dar a 

conocer este tema que apoyan muchos de los científicos y académicos que han 

sido galardonados con el Premio Crónica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-se_unen_cientificos_y_academicos_en_defensa_de_fideicomisos-1154743-2020
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
 
Economía cayó 1.2% en el primer trimestre de 2020, tasa menor al 1.6% estimado 

inicialmente 

Durante el primer trimestre del año, la economía mexicana cayó 1.2% respecto al 

trimestre inmediato anterior, tasa ligeramente inferior a la contracción de 1.6% 

estimada inicialmente por el Inegi. Pese a lo anterior, sigue siendo la caída más 

fuerte desde el segundo trimestre de 2009. 

Al dar a conocer los resultados del Producto Interno Bruto (PIB), el Inegi, ajustó los 

datos de trimestres anteriores, con lo que la economía acumula cuatro trimestres 

consecutivos a la baja y no cinco como se tenía con las cifras anteriores. 

 

 
Contracción económica de México en primer trimestre es menos profunda de lo 

previsto 

El Producto Interno Bruto de México tuvo en el primer trimestre del año una caída 

un poco menos profunda de lo estimado previamente. 

La economía del país se contrajo 2.2 por ciento en los primeros tres meses del año, 

comparada con igual periodo de un año antes, de acuerdo con las cifras revisadas 

del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) publicadas este martes. 

En su estimación oportuna, dada a conocer el 30 de abril pasado, la institución había 

previsto que la contracción de la economía nacional había sido de 2.4 por ciento. 

 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/economia-cayo-12-en-el-primer-trimestre-de-2020-tasa-menor-al-16-estimado
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/economia-cayo-12-en-el-primer-trimestre-de-2020-tasa-menor-al-16-estimado
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/contraccion-economica-de-mexico-en-primer-trimestre-es-menos-profunda-de-lo-previsto
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/contraccion-economica-de-mexico-en-primer-trimestre-es-menos-profunda-de-lo-previsto
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Contracción del PIB de México fue menos profunda de lo previsto en el primer 

trimestre 

La economía de México sufrió en el primer trimestre su peor caída en casi 11 años, 

aunque se contrajo menos de lo que se había calculado inicialmente, ante un 

crecimiento en las actividades agrícolas que compensó un débil desempeño de la 

manufactura y los servicios. 

El Producto Interno Bruto (PIB) descendió un 1.2% entre enero y marzo a tasa 

desestacionalizada, en su cuarto trimestre consecutivo en declive, mientras que 

tuvo un descenso real de 2.2% en su referencia anual de acuerdo con cifras 

divulgadas este martes por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

 

 

Ven caída del PIB hasta en un 40% 

Debido a que México registró fuertes caídas en su actividad manufacturera en abril 

pasado, Bank of America (BofA) revisó a la baja sus previsiones de crecimiento del 

Producto Interno Bruto (PIB) para final de año a -10 por ciento desde -8.0 por ciento 

previsto hace unas semanas; mientras que JP Morgan ajustó a -40 por ciento 

anualizado la actividad económica para el segundo trimestre del año, desde -35.5 

por ciento previo. 

Por un lado, BofA detalló que espera que la recuperación económica de México 

tenga forma de “U” alargada, lo que probablemente dejará el nivel de PIB por debajo 

del observado previo al Covid-19, incluso para fines de 2021, cuando estima que 

llegue a 2.0 por ciento desde 4.5 por ciento anterior. 

 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Contraccion-del-PIB-de-Mexico-fue-menos-profunda-de-lo-previsto-en-el-primer-trimestre-20200526-0038.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Contraccion-del-PIB-de-Mexico-fue-menos-profunda-de-lo-previsto-en-el-primer-trimestre-20200526-0038.html
https://www.razon.com.mx/negocios/ven-caida-del-pib-hasta-en-un-40/
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Aumenta $1.44 gasolina regular 

Tras haber registrado en abril su precio más bajo en casi tres años, en lo que va del 

mes, la gasolina regular registra un incremento de 1.44 pesos por litro, debido a una 

recuperación en el precio del petróleo. 

Ayer, el precio promedio de la gasolina regular fue de 17.25 pesos por litro, un 9.1 

por ciento más respecto al precio promedio registrado el 31 abril, de 15.81 pesos. 

 

Empresarios, bajo reflector por choques con AMLO 

Desde que Andrés Manuel López Obrador tomó posesión como presidente de 

México, los organismos empresariales —Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 

Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y el Consejo 

Mexicano de Negocios (CMN)— han tratado de entablar una relación con el 

gobierno federal para sumar al proyecto de nación y juntos hacer de México un 

mejor país. 

Sin embargo, la relación empresarial con el Jefe del Ejecutivo federal ha sufrido un 

gran distanciamiento por las polémicas decisiones de algunos miembros del 

gabinete presidencial y del mismo Mandatario federal. 

Es por ello que en la Central de Inteligencia Política nos dimos a la tarea de analizar, 

comparar y contrastar tendencias mediáticas respecto a las posturas y acciones 

que cada organismo empresarial ha tomado. 

 

Quiere CFE elevar costos para privados 

ricidad (CFE) planteó a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) incrementar los 

costos de transmisión a las empresas privadas de manera inmediata. 

 

Con una serie de medidas, el Gobierno federal busca aumentar el poder de mercado 

de CFE pese a las críticas de la Unión Europea, Canadá y empresarios de EU y 

México de que ahuyentarían una inversión estimada en 30 mil millones de dólares. 

 

 

https://www.reforma.com/aumenta-1-44-gasolina-regular/ar1951136
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/empresarios-bajo-reflector-por-choques-con-amlo
https://www.reforma.com/quiere-cfe-elevar-costos-para-privados/ar1950967?v=2
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Renovables ganan un segundo round; mercado eléctrico 

Trece proyectos eólicos y solares afectados por la reciente política sobre su 

participación en el sistema eléctrico podrán retomar las pruebas preoperativas, 

luego de que un juez especializado les otorgara suspensiones definitivas contra un 

acuerdo emitido por el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace). 

Con este fallo, que suspende la aplicación del Acuerdo para garantizar la eficiencia, 

calidad, confiabilidad, continuidad y seguridad del Sistema Eléctrico Nacional 

(SEN), en tanto los juicios de amparo se resuelven de fondo, las empresas a cargo 

de los proyectos podrán reanudar las pruebas para participar en el mercado 

eléctrico del país. 

 

Actividad económica se contrajo 2.6% anual en marzo por el impacto del Covid-19 

La actividad económica registró en marzo su mayor contracción desde octubre del 

2009 al mostrar una tasa negativa de 2.6% anual, con cifras desestacionalizadas, 

informó este martes Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), el cual da un seguimiento 

mensual a la economía mexicana, presentó en el tercer mes del año su mayor 

contracción desde octubre del 2009 cuando, por los efectos de la crisis financiera 

mundial, la economía se contrajo 4.1 por ciento. 

 

Suspensión del acuerdo de la Cenace acerca al país a las energías limpias 

Paul Sánchez, director de Ombudsman Energía México, aseguró que la suspensión 

definitiva sobre el acuerdo del Cenace que impedía la implementación de energías 

limpias es un paso adelante para permitir una mejor producción en México. 

Indicó que los argumentos de la dependencia fueron declarados por ser parte de 

una política que no estaba al margen con la realidad en el sector y generalizaban a 

todos los involucrados en esta práctica. 

 

https://www.excelsior.com.mx/dinero/renovables-ganan-un-segundo-round-mercado-electrico/1384168
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Actividad-economica-se-contrajo-2.6-anual-en-marzo-por-el-impacto-del-Covid-19-20200526-0036.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/suspension-acuerdo-cenace-acerca-pais-energias-limpias-sener/
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Con su nuevo modelo, AMLO estima crecimiento del 6% al final de su sexenio 

Con el nuevo modelo de medición que prepara el presidente Andrés Manuel López 

Obrador —que considera cinco principios fundamentales: democracia, justicia, 

honestidad, austeridad y bienestar— espera alcanzar su proyecto de un crecimiento 

económico del 6 por ciento al finalizar su sexenio. 

“Tenemos el indicador del Producto Interno Bruto del crecimiento, pero al mismo 

tiempo tenemos un indicador sobre los niveles de bienestar del nuestro pueblo 

porque no quiere decir que si hay crecimiento hay bienestar, eso está probado que 

no siempre es así. Crecer es que se acumule riqueza, pero no implica que esa 

riqueza se distribuya con equidad”, explicó. 

 

Mexicanos retiran 5 mil mdd del país 

Los activos de mexicanos en el exterior aumentaron 5 mil 50 millones de dólares 

durante el primer trimestre de 2020, de acuerdo con información del Banco de 

México (Banxico). Se trata de la mayor cantidad de recursos que depositan fuera 

del país para un periodo similar desde 2018. 

Los activos que nacionales mantienen fuera de México fueron casi cinco veces más 

en comparación con los mil 91 millones de dólares reportados en el cuarto trimestre 

y superiores contra los 4 mil 726 millones de hace un año. 

 
Se desploma 41% el comercio exterior de México 

Las exportaciones mexicanas se desplomaron 41 por ciento anual en abril, su 

mayor declive en 34 años, ante el impacto de las medidas de contingencia sanitaria 

por el COVID-19. 

En el cuarto mes del año, el valor de las exportaciones de mercancías fue de 23 mil 

384.80 millones de dólares, lo que representó un descenso de 40.93 por ciento a 

tasa anual, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 

publicados el lunes. 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Con-su-nuevo-modelo-AMLO-estima-crecimiento-del-6-al-final-de-su-sexenio-20202658
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexicanos-retiran-5-mil-mdd-del-pais
https://www.eluniversal.com.mx/tag/banxico
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-caen-40-93-durante-abril-su-peor-caida-desde-que-hay-registros
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Secretaría de Economía crea ventanilla para agilizar permisos de construcción 

Ramón Archila Marín, coordinación de estados y municipios de la Comisión 

Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), presentó en conferencia de prensa la 

Ventanilla de Construcción Simplificada (VECS), con el objetivo de que los 

ciudadanos ahorren tiempo y visitas para solicitar un permiso de construcción. 

“En la Conamer revisamos cómo se emitía este permiso a nivel nacional y notamos 

que no existen ni blancos ni negros, sino un total matiz de grises, ya que no existe 

una sola forma de emitir estos permisos de construcción, hay mucha disparidad en 

los días de resolución, en el número de trámites y requisitos que se solicitan, entre 

otros factores”, dijo. 

 

 

Conceden a 13 proyectos suspensión definitiva a medidas de Cenace 

Un juzgado en materia de competencia concedió a 13 proyectos la suspensión 

definitiva del acuerdo publicado el 29 de abril pasado por el Centro Nacional de 

Control de Energía (Cenace). 

Las medidas publicadas hace unas semanas suspendían de manera indefinida las 

pruebas críticas necesarias para que centrales eólicas y solares entren en 

operación. 

El juez Rodrigo de la Peza, del Juzgado primero de distrito en materia 

administrativa, especializado en competencia económica, radiodifusión y 

telecomunicaciones, dictó esta medida favorable para las compañías después de 

una audiencia que se llevó a cabo el viernes pasado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/secretaria-de-economia-crea-ventanilla-para-agilizar-permisos-a-constructoras
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/juzgado-concede-a-13-proyectos-suspension-definitiva-de-las-medidas-de-cenace
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Cada día de confinamiento dejan de ingresar 8 mil 400 mdp al comercio, servicios 

y turismo 

El cierre de operaciones en el comercio, servicios y turismo provoca que cada 

día dejen de ingresar más de 8 mil 400 millones de pesos diarios por la contingencia 

sanitaria, informó la Confederación de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo 

(Concanaco Servytur). 

De mediados de marzo hasta hoy, se registra una caída en los ingresos de más de 

590 mil millones de pesos. 

“Con esta cifra se percibe la magnitud del problema económico que tienen las 

empresas del sector terciario en México, que en su mayoría han mantenido su 

planta laboral aun sin tener más del 80 por ciento de los ingresos desde hace dos 

meses”, dijo Manuel López Campos, presidente de la Concanaco Servytur. 

 

Construcción registra caída del 17% en marzo 

El valor de la producción generado por las empresas constructoras en México sigue 

colapsado y todavía no refleja por completo el impacto del confinamiento. 

El indicador bajó 17.10 por ciento a tasa anual durante marzo, con lo que registró 

su peor caída desde que se tienen datos, informó el lunes el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con cifras de la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC), 

en febrero pasado el valor de la producción cayó 15.48 por ciento anual, con lo que 

acumuló 21 meses en terreno negativo. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cada-dia-de-confinamiento-dejan-de-ingresar-8-mil-400-mdp-al-comercio-servicios-y-turismo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cada-dia-de-confinamiento-dejan-de-ingresar-8-mil-400-mdp-al-comercio-servicios-y-turismo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/valor-de-produccion-de-constructoras-se-hunde-17-10-en-marzo-inegi
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Sector asegurador en México caerá 5.4 por ciento este año por COVID-19: AMIS 

El sector asegurador en México podría registrar una caída de 5.4 por ciento este 

2020, ante el cierre de empresas, destrucción de empleo, cancelación de proyectos 

productivos, cierre de fideicomisos, entre otros impactos de la crisis sanitaria 

del coronavirus, de acuerdo con la estimación preliminar de la Asociación Mexicana 

de Instituciones de Seguros (AMIS). 

De acuerdo con Recaredo Arias, director general de la AMIS, esta primera 

estimación la cotejarán con la Comisión Nacional de Seguros, ya que está presente 

el efecto de desfase de lo que ocurrió en el sector asegurador en el 2010, cuando 

las consecuencias de la recesión económica de 2009 se vieron reflejadas un año 

después. 

 

Economía mexicana se contraerá 10% durante 2020, prevé BofA 

Bank of America revisó este lunes a la baja su expectativa de crecimiento para 

México este 2020, desde una contracción de 8 por ciento ahora prevé que sea más 

profunda y alcance el 10 por ciento, por lo que espera que la recuperación sea lenta, 

con un crecimiento de 2 por ciento en 2021. 

En un análisis, el banco de inversión estadunidense prevé que para este segundo 

trimestre la economía caiga 40 por ciento en comparación en el mismo periodo del 

año pasado. Indicó que su valoración responde a las recientes decisiones que la 

administración en materia empresarial y de salud, “que siguen siendo perjudiciales 

para los inversionistas privados”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sector-asegurador-en-mexico-caera-5-4-por-ciento-este-ano-por-covid-19-amis
https://www.milenio.com/negocios/coronavirus-economia-mexico-caera-10-preve-bofa
https://www.milenio.com/negocios/bank-of-america-preve-pib-mexico-caera-8-2020-covid-19
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LATAM, la mayor aerolínea de América Latina, se declara en bancarrota en EU 

LATAM Airlines, la mayor aerolínea de América Latina, solicitó la protección judicial 

por bancarrota en Nueva York después de que la pandemia de COVID-19 

provocase la cancelación de los vuelos en toda la región. 

La petición de protección según el capítulo 11 de la ley estadounidense permite a 

LATAM seguir operando mientras la operadora chilena desarrolla un plan para 

pagar a los acreedores y levantar el negocio. 

 

 

ONU: sureste crecerá al doble con Tren Maya 

ONU Habitat, el Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos, 

reveló un análisis sobre los beneficios del Tren Maya, destacando que la economía 

de la región crecerá al doble de lo que venía registrando en el pasado. 

De acuerdo con el reporte de este organismo, el impacto económico local sin el tren 

(valor total de la producción y de la transformación de los bienes que se da en la 

región) aumentará 0.84 por ciento (1.5 billones de pesos). Con el tren, el crecimiento 

será de 1.59, casi el doble (2.1 billones de pesos). 

Asimismo, ONU Habitat previó que para para 2030, las personas en situación de 

pobreza habrán descendido 15 por ciento debido al impacto económico del Tren 

Maya en la región sureste y que sacará de esa situación a 1.1 millones de personas 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/latam-la-mayor-aerolinea-de-america-latina-se-declara-en-bancarrota-en-eu
https://www.milenio.com/negocios/onu-sureste-crecera-doble-tren-maya
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

AMLO anuncia becas en el extranjero para médicos; deberán trabajar un tiempo en 

sector público 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este martes que el Gobierno 

dará entre 20 mil y 30 mil becas para médicos mexicanos que buscan estudiar una 

especialidad para que la puedan realizar en el extranjero. 

"Vamos a iniciar un programa de becas para estudiantes de especialidades. Si no 

tenemos el cupo en el país para atender a todos, van a poder ir a estudiar al 

extranjero 20 mil o 30 mil médicos", indicó. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-26-de-mayo-5278901.html
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/amlo-anuncia-becas-para-que-medicos-estudien-especialidades-en-el-extranjero
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/amlo-anuncia-becas-para-que-medicos-estudien-especialidades-en-el-extranjero
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Abril, el mes más violento para las mujeres desde 2015 

El pasado mes de abril ha sido el más violento para las mujeres desde 2015: se 

iniciaron 267 carpetas de investigación por homicidio doloso, cifra que representa 

un nuevo antecedente. 

Durante ese mes, en plena cuarentena, las 32 procuradurías de justicia o fiscalías 

de las entidades reportaron los crímenes; el referente más cercano fue el mes de 

diciembre de 2018, cuando se iniciaron 259 averiguaciones previas por este delito, 

de acuerdo con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno 

federal. 

 
Volver o no a la escuela, disyuntiva para estudiantes con la Nueva Normalidad 

Con la llegada de la nueva normalidad y la re activación de actividades esenciales, 

la secretaria de educación pública (SEP) estableció que, a partir del 1 de junio, 

cuando termina la Jornada Nacional de Sana Distancia por el nuevo coronavirus, se 

podría comenzar a retomar una nueva normalidad tras la pandemia y los niños 

podrían volver a clases presenciales. Sin embargo, esta decisión no ha convencido 

del todo a las familias capitalinas por lo que el regreso a las escuelas podría 

prolongarse aún más. 

Siendo la CDMX la principal entidad con mayor número de contagios y bajas por el 

COVID-19, la idea de volver a la “nueva normalidad” parece algo muy lejano.  

 

Gobernadores piden a SEP no reprobar a los niños 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) recibió la propuesta de los gobiernos 

estatales para que los estudiantes de educación básica del país no sean reprobados 

y la calificación mínima sea de 6 en “este ciclo escolar, que está en situación 

extraordinaria” por la epidemia de Covid-19. 

Durante reuniones virtuales con los secretarios de educación del país, el 

subsecretario de Educación Básica, Marcos Bucio Mújica comunicó que no habrá 

regreso a las aulas en el actual ciclo escolar y que el fin de cursos virtuales será el 

30 de junio debido al comportamiento de la pandemia por el Covid-19. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abril-el-mes-mas-violento-para-las-mujeres-desde-2015
https://www.eluniversal.com.mx/tag/homicidio-doloso
https://www.cronica.com.mx/notas-volver_o_no_a_la_escuela_disyuntiva_para_estudiantes_con_la_nueva_normalidad-1154744-2020
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/gobernadores-piden-a-sep-no-reprobar-a-los-ninos-educacion-clases-pandemia-coronavirus-covid-19-ciclo-escolar-5278541.html
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Llueven amparos contra imposición de ley Barbosa 

Al menos 40 instituciones educativas se han acercado al PAN para buscar asesoría, 

con el fin de iniciar amparos contra la Ley de Educación en Puebla, vía jurídica que 

no descartan universidades como la de Las Américas, y que seguirá la Federación 

para la Defensa de Escuelas Particulares (Fedep). 

Aunado a ello, políticos y rectores de universidades poblanas señalaron que se debe 

revisar y ajustar la legislación para que queden claros los alcances de la 

denominada ley Barbosa. 

 

 

Gobierno de México trabaja para desarticular redes que engañan a la ciudadanía 

con falsos apoyos sociales 

El Gobierno de México alerta nuevamente a la población para que no se deje 

engañar por anuncios que circulan en redes sociales y servicios de mensajería 

instantánea, donde personas ajenas a la Administración Pública Federal ofrecen 

apoyos económicos de 25 mil pesos y falsas tarjetas alimentarias como parte de un 

supuesto programa emergente ante la pandemia por COVID-19. 

Las redes que operan presuntos fraudes buscan cobrar el acceso a falsos 

programas de apoyo o robar información personal de la ciudadanía. 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/estados/ley-barbosa-amparos-escuelas-privadas-publicas-educacion-publica/
https://www.gob.mx/se/articulos/gobierno-de-mexico-trabaja-para-desarticular-redes-que-enganan-a-la-ciudadania-con-falsos-apoyos-sociales-243769?idiom=es
https://www.gob.mx/se/articulos/gobierno-de-mexico-trabaja-para-desarticular-redes-que-enganan-a-la-ciudadania-con-falsos-apoyos-sociales-243769?idiom=es
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Banco del Bienestar alerta sobre fraude con mensajes de texto 

Un grupo de defraudadores está tratando de aprovecharse de las personas por 

medio de una supuesta ayuda económica ligada a 

las tarjetas del Banco del Bienestar, así lo dio a conocer el titular de la 

dependencia, Rabindranath Salazar Solorio. 

El funcionario dijo que hasta el momento, estos criminales han logrado hacerse con 

199 mil pesos de los beneficiarios de los programas sociales en Chiapas y que han 

tratado de hacer lo mismo en Puebla y Tlaxcala. 

 

 

Crecen hasta 70% servicios fúnebres en México; temen exceder su capacidad 

En los últimos 66 días, en México fallecieron 7 mil 633 personas por coronavirus –

entre el 21 de marzo y el 25 de mayo–, lo que provocó un alza de entre 40 y hasta 

70 por ciento en la demanda de servicios fúnebres, de acuerdo con datos de 

empresas del sector y el informe diario de la Secretaría de Salud. 

La acelerada demanda de estos servicios se ve reflejada en los datos: en marzo 

murieron en promedio al día tres personas por COVID-19, en abril fueron 57, 

mientras que para mayo la cifra prácticamente se triplicó al alcanzar las 236 

personas que perdieron la vida por este padecimiento diariamente en el país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/estados/banco-bienestar-alerta-sobre-fraude-mensajes-texto/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/crecen-hasta-70-servicios-funebres-en-mexico-temen-exceder-su-capacidad
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Éramos muy felices... y llegó el COVID-19: pandemia merma la felicidad de los 

mexicanos 

El porcentaje de mexicanos que dice ser “muy feliz” registró una baja de 11 puntos, 

entre marzo y abril, al pasar de 57 a 46 por ciento, quedando en ese mismo 

porcentaje en mayo. 

Así lo revela la serie de encuestas nacionales telefónicas de El Financiero. Según 

esos estudios, la caída en el nivel de felicidad se dio cuando el país elevó la fase de 

emergencia de la pandemia, llamando al aislamiento social y pidiendo el cierre de 

actividades no esenciales. Entre abril de 2019 y marzo de 2020, el indicador había 

mostrado altibajos pero con una tendencia general al alza. La baja en el porcentaje 

de mexicanos que dicen ser “muy felices” se compensó con quienes dicen ser algo 

felices, que subió de 34 a 41 por ciento, de marzo a abril, y a 43 por ciento en mayo. 

La proporción que dice ser poco o nada feliz fue de 9, 13 y 11 por ciento en esos 

mismos meses. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/eramos-muy-felices-y-llego-el-covid-19-pandemia-merma-la-felicidad-de-los-mexicanos
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/eramos-muy-felices-y-llego-el-covid-19-pandemia-merma-la-felicidad-de-los-mexicanos
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Gobierno de Venezuela pide declarar al partido de Guaidó de "organización 

terrorista" 

La Fiscalía de Venezuela pidió este lunes al Tribunal Supremo de Justicia 

(TSJ) declarar "organización terrorista" al partido político Voluntad Popular, del líder 

opositor Juan Guaidó, al que vincula con una fallida incursión armada por mar. 

"Hemos introducido en la Sala Constitucional (del TSJ) un recurso de interpretación 

de los artículos 31 y 32 de la Ley Orgánica contra la Delincuencia organizada y 

financiamiento al terrorismo" para "determinar si la organización política Voluntad 

Popular es una organización terrorista", indicó el fiscal general, Tarek William 

Saab, en declaraciones transmitidas por la televisión estatal. 

 
Venezuela denuncia la venta ilegal por parte de EU de Citgo 

El gobierno venezolano rechazó que el Tribunal del Distrito de Delaware, EU, 

ordenase iniciar los procedimientos para la venta judicial de las acciones de la 

empresa Citgo Petroleum, propiedad de Petróleos de Venezuela (PDVSA). 

Según un comunicado oficial, esta decisión demuestra que hay un plan por parte 

del gobierno de Donald Trump para confiscar los activos de PDVSA en Estados 

Unidos. "Para tales fines, han delegado en el diputado Juan Guaidó y sus cómplices, 

el establecimiento de una fraudulenta operación contra la República y contra 

PDVSA, que no sólo es ilegal, sino que actúa en detrimento del interés nacional", 

señala el texto. 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/venezuela-busca-declarar-grupo-terrorista-parido-juan-guaido
https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/venezuela-busca-declarar-grupo-terrorista-parido-juan-guaido
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/venezuela-captura-a-otros-tres-implicados-por-invasion-maritima
https://www.cronica.com.mx/notas-venezuela_denuncia_la_venta_ilegal_por_parte_de_eu_de_citgo-1154707-2020
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Chile promulga ley para reducir sueldo del presidente, gobernadores y 

parlamentarios 

El presidente de Chile, Sebastián Piñera, promulgó este lunes la ley de reforma a la 

Constitución para permitir una rebaja del salario de los parlamentarios y de los altos 

cargos del Estado, proyecto que estuvo en debate durante seis años en el 

Congreso. 

El debate en torno a cuánto debe rebajarse el salario fue retrasando la aprobación 

del proyecto, hasta que finalmente hace dos semanas el Senado lo aprobó por 

unanimidad y quedó a expensas de la promulgación que esta jornada hizo el 

presidente. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.cronica.com.mx/notas-chile_promulga_ley_para_reducir_sueldo_del_presidente_gobernadores_y_parlamentarios-1154684-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-chile_promulga_ley_para_reducir_sueldo_del_presidente_gobernadores_y_parlamentarios-1154684-2020
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COLUMNAS FISCALES 

 

DESBALANCE 

El SAT dobla a Walmart 

Nos cuentan que las grandes empresas andan nerviosas después de la victoria 

obtenida por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), de Raquel 

Buenrostro, al obtener el pago de 8 mil 79 millones de pesos por la operación que 

la cadena de tiendas hizo en 2014 al vender a Alsea los restaurantes Vips. Nos 

hacen ver que prácticamente Walmart le pagó al fisco la misma cantidad que había 

obtenido en 2014 al concretar la operación, la cual alcanzó 8 mil 200 millones de 

pesos. Nos hacen ver que la actual autoridad fiscal está decidida a cobrar todos los 

adeudos de grandes firmas y que por años se han mantenido en litigio. Nos 

recuerdan también que a pesar de la debilidad económica y los primeros efectos del 

Covid-19, la recaudación tributaria se mantuvo durante el primer trimestre del año, 

lo que se atribuye a las fuertes medidas de fiscalización por parte del gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-sat-dobla-walmart
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CAPITANES 

¿SAT está Ahí? 

Quien no la debe estar pasando bien estos días es el capitán de Alsea, Alberto 

Torrado. 

 

Con el desplome de sus ventas a causa de la pandemia, la multinacional 

controladora de restaurantes sufre por tener flujo de efectivo suficiente para resistir. 

 

Y es en medio de tan sombrío panorama que llega la noticia de que Walmart de 

México, que vendió a Alsea la cadena de restaurantes Vips en 2014, aceptó pagar 

8 mil 87 millones de pesos al Servicio de Administración Tributaria (SAT), que 

encabeza Raquel Buenrostro. 

Walmart, que en México y Centroamérica dirige Guilherme Loureiro, explico el 

cheque para el SAT como la conclusión de "asuntos fiscales sustanciales" y refirió 

a "otras cuestiones fiscales sustanciales". 

Fue un modo de decir que saldó impuestos no pagados al momento de la 

transacción por Vips, pero ahora recuerde que a inicios de este año, el SAT también 

reclamó a Alsea el pago de 3 mil 881 millones de pesos por la adquisición de Vips. 

 

En el equipo de Torrado nos dicen que están seguros de que el acuerdo al que llegó 

Walmart con el SAT no tiene relación con el proceso que la propia Alsea enfrenta 

con la autoridad fiscal. 

Sin embargo, el triunfo de los fiscalistas del SAT sobre los defensores de Walmart 

es una señal para Alsea de por dónde anda el SAT. 

Por lo pronto, vaya cuenta que llevará Buenrostro al Presidente. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-05-26/op180796?referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

Una violencia real 

En materia de violencia el país impone registros cada vez más altos. En esta ocasión 

los asesinatos de mujeres llegaron a una nueva marca en los primeros cuatro meses 

del año al contabilizarse 987 casos contra 884 del mismo periodo de 2019. En cinco 

años las carpetas de investigación crecieron más del doble al pasar de 478 a 987. 

Al comparar únicamente los homicidios dolosos de abril, que ascendieron a 267, la 

situación también es preocupante. Desde hace cinco años ningún mes había 

rebasado la cifra de 260 muertes de mujeres. 

La violencia contra ellas continúa mostrando su lado más implacable. Aunque no se 

puede afirmar que la consecuencia de esas muertes sea una cuestión de género, 

coinciden en cambio con el periodo de confinamiento al que están sometidas las 

familias, por la pandemia del coronavirus. 

 

BAJO RESERVA 

Gobierno no tiene para pagar la luz 

Si usted está preocupado porque debe la luz o la renta, no se apure, no está solo. 

Nos dicen que en esa misma situación se encuentra el gobierno federal, pues la 

cuentas de los llamados capítulos 2mil y 3mil, que sirven para hacer gastos 

corrientes de las dependencias federales, están canceladas en tanto no entreguen 

sus presupuestos con el recorte de 75% en los rubros de suministros, materiales y 

servicios generales, que fue ordenado por la Secretaría de Hacienda, a cargo 

de Arturo Herrera, como una medida de austeridad por la emergencia sanitaria que 

vive el país. Ahora sí, el gobierno sentirá el dolor de no tener ni para pagar la renta. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/una-violencia-real
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Ricardo Salinas, ¿otro desafío al gobierno? 

Ricardo Salinas Pliego es un ‘lobo’ envuelto en una piel de cordero. Esa impresión 

me dio la última vez que lo entrevisté hace casi seis años en TV Azteca. De trato 

afable y con un semblante dócil, parece esconder lo que en realidad es: un 

implacable empresario que para abrirse paso en el mundo de los negocios se ha 

valido de todo: disputas legales, traiciones y una relación estrecha con los gobiernos 

en turno y con los medios de comunicación. 

Su biografía está repleta de claroscuros. Explosivo y maquiavélico, antepone sus 

negocios a cualquier cosa. Así es como ha crecido su emporio comercial, financiero 

y de contenidos. Políticamente incorrecto, lo mismo critica al gobierno o a Andrés 

Manuel López Obrador, que se alía con ellos; lo mismo se va contra el 

subsecretario Hugo López Gatell en el primetime de TV Azteca, que despliega sus 

tentáculos por todo el gabinete; lo mismo le pide a la gente que se ‘desapendeje’ y 

salga a las calles en plena emergencia sanitaria, que desafía a la Secretaría de 

Salud y a la del Trabajo con tal de mantener sus negocios funcionando.  

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

La masacre de Huetamo 

“La realidad es que nadie quiere rendir entrevista”, informó un agente policiaco de 

Michoacán a sus superiores. Había llegado el reporte de un enfrentamiento en una 

comunidad perdida de Carácuaro, en Michoacán. Al arribar al lugar, la policía 

encontró vestigios de un fuerte tiroteo. 

Había una granada de humo, un arma larga, una camioneta Nissan NP300 

agujerada por las balas y cientos de casquillos percutidos en los alrededores. 

No había, sin embargo, ningún cuerpo. 

“Únicamente se encontró un miembro humano, una mano izquierda”, reportó el 

agente. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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JAVIER TEJADO DONDÉ 

ESPECTRO 

Millones de personas preocupadas disparan uso de efectivo en México 

En varios países, la preocupación de la gente por temas económicos y sanitarios, 

así como bajas tasas de interés, ha hecho que prefiera tener dinero en efectivo a la 

mano para pagar muchos de sus consumos. Algo similar se vivió en el mundo 

durante la crisis financiera de 2008-2009. 

México es de los países en los que más ha aumentado el uso de efectivo durante la 

presente crisis sanitaria-económica, sólo rebasado por Rusia. 

De hecho, el incremento se empezó a notar en marzo, pero este mes ya explotó: de 

mayo del año pasado al mismo mes de este 2020, el uso de efectivo ha crecido en 

225 mil millones de pesos (16% más), de acuerdo con datos del Banco de México. 

 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

El linchamiento de “los arrepentidos” 

Uno de los deportes favoritos en las redes sociales es burlarse de quienes votaron 

por Andrés Manuel López Obrador y ahora critican su desempeño. 

El más reciente episodio sucedió la semana pasada, cuando gobierno federal y 

Morena en el Congreso buscaron desaparecer de un machetazo los fideicomisos, 

afectando por ejemplo a personalidades del mundo del cine, muchos de los cuales 

apoyaron la candidatura presidencial de AMLO y ahora se quejaban enérgicamente 

de la medida anunciada. 

Ha pasado también con voces feministas cuando el presidente se lanzó contra las 

marchas contra la violencia hacia las mujeres, así como con liderazgos pro-

derechos humanos que se vieron sorprendidos por el talante militarista de la 

administración federal, y muchos otros sectores de la sociedad. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

El síndrome Moreira aflora en los estados 

La pandemia del Coronavirus y el argumento de la falta de recursos extraordinarios 

desde el gobierno federal para atender la emergencia sanitaria están siendo 

utilizados por varios gobernadores del país como el pretexto o la justificación 

perfectas para la contratación de deuda pública por varios miles de millones de 

pesos. Aunque cuentan con la autorización de sus Congresos locales —con 

mayorías de tres cuartas partes a veces reales y a veces fabricadas con la compra 

y cooptación de diputados opositores— en varios de los casos no queda totalmente 

claro el destino de los recursos millonarios que solicitarán a los bancos y si los 

montos autorizados están dentro de la capacidad de pago de las entidades, tal como 

se los exige la ley. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

 
CUENTAN que los tentáculos de la mafia rumana en Cancún llegan ahí por donde 

vive el ex Niño Verde. Quienes saben del caso de la banda internacional de 

clonadores de tarjetas de crédito aseguran que hay líneas (de investigación, no sean 

mal pensados) que conducen hasta un partido que es verde por fuera y muy gris 

por dentro. 

TAN ES ASÍ que una de las personas de interés de los investigadores es José Luis 

Jonathan Yong, quien fuera jefe de la policía de Cancún como parte del equipo 

de Remberto Estrada, que tan mal recuerdo dejó en sus tres años como presidente 

municipal. 

 

TANTO Yong como Estrada son parte de la corte de Jorge Emilio González 

Martínez, y fue precisamente durante su paso por el gobierno cancunense que la 

mafia rumana decidió asentarse en ese punto turístico. Y una cosa es segura: no 

se quedaron ahí por las bellas playas. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-26/op180818?pc=102
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JAQUE MATE 

Sergio Sarmiento 

No íbamos bien 

"Tan bien que íbamos 

y se nos presenta lo de la pandemia". 

 

Andrés Manuel López Obrador 

  

No, no íbamos bien. La pandemia no "nos agarró bien parados", como afirma el 

Presidente. Todo lo contrario. El desplome de la economía mexicana empezó antes 

que la emergencia sanitaria, aunque es verdad que la pandemia ha agravado la 

situación y seguramente provocará la mayor crisis económica desde la década de 

1930. 

 

El Consejo de Salubridad General declaró la emergencia sanitaria nacional por la 

pandemia de Covid-19 el pasado 30 de marzo, diciendo que duraría solo hasta el 

30 de abril. En marzo, de acuerdo con información que el INEGI dio a conocer ayer, 

el valor de producción de la industria de la construcción registró un desplome de 

17.1 por ciento sobre el mismo mes del año anterior. Es la mayor caída desde que 

existe la estadística. 

La economía en su conjunto tuvo una contracción trimestral de 1.6 por ciento de 

enero a marzo, que el Presidente consideró no había sido tan grave; pero si se 

anualiza, como se hace en Estados Unidos, el monto se eleva a 6.5 por ciento. Esta 

es la cifra que habría que comparar con la caída anualizada de 4.8 por ciento de la 

economía estadounidense en el primer trimestre. En el primer trimestre, cabe 

apuntar, no se había decretado la emergencia sanitaria en nuestro país. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/no-ibamos-bien-2020-05-26/op180820?pc=102
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GUADALUPE LOAEZA 

Los condenados... 

Qué mejor cronista que Elena Poniatowska, que ha vivido tantos movimientos 

sociales, huelgas, manifestaciones, terremotos y cambios de gobierno desde que 

empezó a escribir en 1954. Elena fue mi maestra en el taller de Alicia Trueba en 

1980 y, hasta hoy, continúa siendo para mí, un ejemplo de valentía y congruencia. 

De allí que al descubrir una entrevista publicada en el diario El País, realizada por 

su director adjunto, Juan Cruz, la devorara de inmediato para ver a través de los 

ojos de Poniatowska cómo percibía lo que estamos padeciendo los mexicanos en 

estos momentos. 

Dice la autora de La noche de Tlatelolco (1971) que "la sana distancia la guardan 

los privilegiados, pero no la gente que tiene una economía muy pobre". Es cierto, 

no hay nada que me frustre y me entristezca más que ver en los noticiarios de la 

televisión, los mercados, el Metro o manifestaciones de más de mil personas sin 

cubrebocas y sin guardar, en lo más mínimo, la sana distancia. A muchos de ellos, 

que se ven obligados a salir para trabajar, de lo contrario no comerían, cuando 

alguno de los reporteros les pregunta, ¿por qué no lleva el cubre bocas? Dicen con 

una sinceridad apabullante: "Yo no creo nada de lo del coronavirus. Son puros 

inventos...". Es verdad, como le dijo Elena a Cruz, que en muchas colonias 

populares no hay agua. ¿Cómo lavarse entonces las manos? Ante tanta miseria, 

¿será mejor, entonces, negar la realidad y afirmar que no existe el coronavirus? De 

lo contrario, sería demasiado frustrante y provocaría el doble de enojo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/los-condenados-2020-05-26/op180822?pc=102
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SACAPUNTAS 

Calientan motores en Presidencia 

En Palacio Nacional saben que el presidente López Obrador está en la lógica de 

reactivar sus proyectos de gobierno. Ya pidió apurar la construcción del mayor 

número de sucursales del Banco del Bienestar, el responsable de esta nueva 

institución, Rabindranath Salazar, anda con listado bajo el brazo con los lugares 

donde serán inauguradas las primeras sucursales. 

¿Imposición en Veracruz? 

 Nos hacen saber que el Congreso de Veracruz no sale de una, cuando ya se metió 

en otra. Primero promovió una reforma para favorecer las aspiraciones políticas de 

la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Esta semana se alista para votar la 

designación de Verónica Hernández como nueva fiscal, a pesar del parentesco 

con Guadalupe Hernández, conocida como La Jefa. 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Esta crisis se resuelve con austeridad 

El Presidente de la República dijo ayer en su conferencia mañanera estar dispuesto 

a “que se revise” el Pacto Fiscal. 

¡Notición!, dirían algunos. Aunque, a decir la verdad, las señales que envió Andrés 

Manuel López Obrador desde Palacio Nacional fueron encontradas. 

En una primera instancia, al referirse a una posible modificación del convenio 

de coordinación fiscal, como piden abiertamente algunos gobernadores, respondió 

con un asegún, pero digamos que se dijo dispuesto a revisarlo: 

“Si se quiere cambiar la fórmula para que manejen más los estados que la 

Federación, vamos a pensar que eso es lo que proponen, pues que se analice”. 

Pero luego de ésta respuesta, se le preguntó si consideraba que éste –en medio de 

la pandemia del coronavirus– es el momento propicio para analizar los recursos que 

reciben los estados. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/rocio-nahle-energias-limpias-regreso-nueva-normalidad-andres-manuel-lopez-obrador/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/esta-crisis-se-resuelve-con-austeridad/
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  Una más. Nadaba de a muertito el gobernador Antonio Echevarría, pero ahora 

Nayarit salta abruptamente a la agenda nacional. Hay indignación y dolor en las 

calles de Tepic tras el feminicidio de Diana Carolina Raygoza Montes, quien fue 

encontrada con huellas de violencia en un domicilio de la colonia Morelos, en plena 

etapa de confinamiento. La joven había denunciado amenazas. “Nosotros como 

mujeres siempre hemos corrido el riesgo, es inaceptable, totalmente inaceptable, 

que ya no podemos estar seguras ni en tu propia casa, estar vigilada, estar 

blindadas, no es justo ni para ti ni para nadie”, advirtió Cler, amiga de Diana. De 

apenas 21 años de edad, era estudiante en la Universidad Autónoma de Nayarit. 

Compañeros y amigos iniciaron diversas protestas. El mandatario no tendrá sino 

que responder al clamor. ¿Será capaz? 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Del “anillo al dedo” al “tan bien que íbamos” 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha calificado al actual clima recesivo 

mundial como una “crisis del modelo neoliberal”. 

El pasado 2 de abril dijo que la contracción económica sería “transitoria” y que de 

ella “vamos a salir fortalecidos porque no nos van a hacer cambiar en nuestro 

propósito de acabar con la corrupción y de que haya justicia en el país”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1384183
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1384183
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/del-anillo-al-dedo-al-tan-bien-que-ibamos/1384173
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Reapertura, crisis económica y de seguridad 

Con cifras trastocadas y con una interpretación de ellas diferente cada día, al final 

tendremos que salir de la emergencia sanitaria, volver al trabajo y a la actividad, 

aunque sea en la nueva normalidad, y habrá que hacer un recuento de daños de lo 

acontecido. 

No es verdad que íbamos tan bien y se nos cruzo el coronavirus, como dijo ayer el 

presidente López Obrador. Íbamos mal en términos económicos, ya estábamos en 

recesión en el primer bimestre del año; muy mal en seguridad, con una violencia 

creciente desde el año pasado y que se ha recrudecido éste; el sistema de salud 

estaba en una situación crítica, debido a la carencia de medicinas y el deterioro 

causado por el cambio del Seguro Popular al Insabi.  

LEO ZUCKERMANN 

Más allá del Índice Pepe El Toro 

¿Cuál es el secreto de una vida mejor? ¿Es una buena educación, aire limpio, una 

casa confortable, dinero? Son preguntas que ya desde hace mucho tiempo lanzó la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, la OCDE, en un 

estudio titulado “Índice para una Vida Mejor” 

(http://www.oecdbetterlifeindex.org/es/). 

La OCDE le da la razón al presidente López Obrador: “En la vida hay más que las 

cifras del PIB y las estadísticas económicas”. La pregunta, entonces, es cómo medir 

el bienestar de las sociedades. 

ALICIA SALGADO 

Crece incertidumbre en aviación comercial 

El pasado marzo, S&P Global Ratings bajó la calificación soberana de México a 

‘BBB’ por el impacto que prevé en la economía por el covid-19. Esto redujo la 

calificación de 17 corporativos mexicanos, que siguieron la suerte soberana. 

Moody’s dio a conocer su nuevo ajuste de las economías pertenecientes al G20, 

donde destaca el pronóstico para México, nación que vería una contracción del 7% 

y sería de las más afectadas por el coronavirus. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/reapertura-crisis-economica-y-de-seguridad/1384175
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/mas-alla-del-indice-pepe-el-toro/1384171
http://www.oecdbetterlifeindex.org/es/
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/crece-incertidumbre-en-aviacion-comercial/123194
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DAVID PARAMO 

Argumentación equivocada 

Los de la 4T están tratando de construir una narrativa, según la cual, el país iba muy 

bien y de pronto se cruzó la pandemia con todos sus problemas económicos. Algo 

así como, ya casi cuando los iban a llamar para un equipo de la MLB, se lastimaron 

de la rodilla. Sin embargo, es totalmente falso. 

Desde la segunda mitad de 2018 la economía iba perdiendo velocidad, una parte 

por el ciclo económico y, más importante, por decisiones que ahuyentaron la 

inversión, como la cancelación del aeropuerto de Texcoco. Las cifras oficiales así lo 

demuestran. 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. Rimini Street, cofundada y dirigida por Seth A. Ravin, logró atraer a más clientes 

durante el primer trimestre del año a pesar de la pandemia. La tecnológica, enfocada 

en productos y servicios para software empresarial, cerró un acuerdo con el 

gobierno de Australia para adoptar soluciones de manera más sencilla y ágil. 

También fue elegida por dos fabricantes industriales de Brasil para mejorar sus 

operaciones comerciales. Al cierre de marzo de 2020 contaba con dos mil 77 

clientes activos, un aumento del 12% con respecto al año anterior. Rimini Street 

prevé resultados positivos también en el segundo trimestre de este año, con 

ingresos de entre 77 millones y 80 millones de dólares. 

JOSÉ YUSTE 

AMLO, Roosevelt y la austeridad 

El presidente López Obrador se comparó con Franklin Delano Roosevelt, el creador 

del Estado de Bienestar, que sirvió de ejemplo a muchas democracias. El 

mandatario mexicano dice que Roosevelt es su inspiración, que tienen los mismos 

objetivos, pero con distinto modelo. Es decir, el modelo de la 4T sería su símil de 

Estado de Bienestar. 

Roosevelt tuvo la influencia del economista inglés John Maynard Keynes para salir 

de la Gran Depresión. Buscó emplear el gasto público para generar los empleos y 

generar consumo. Se endeudó para generar empleos. Y si bien creó empresas para 

construir infraestructura (presas), también tuvo una alianza con los empresarios 

para generar puestos de trabajo. 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/argumentacion-equivocada/123191
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/123192
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/amlo-roosevelt-y-la-austeridad/123190
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MARICARMEN CORTES 

Xcaret y sus medidas de Seguridad 360º 

Grupo Xcaret se preparara para abrir gradualmente sus operaciones, después de 

haber cerrado todos sus parques desde el pasado 21 de marzo por la pandemia. 

El hotel Xcaret y el parque Xcaret abrirán, primero, el 15 de junio y, a partir del 1 de 

julio, todos los parques del grupo con un protocolo de seguridad y sanidad para 

proteger a los nueve mil colaboradores, a los visitantes y la fauna y flora, porque si 

algo caracteriza a Grupo Xcaret es su respeto y protección al ambiente 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Y la carreta delante de los bueyes 

La semana pasada Dolores Padierna, a nombre de los diputados de Morena, 

presentó una iniciativa para cancelar todos los fondos y fidecomisos del gobierno 

que se habían salvado de la primera poda. Esa relación de 38 incluía al Fondo 

Nacional de Desastres (Fonden), con un presupuesto superior a 7 mil millones de 

pesos que es esencial en la atención de los daños que provocan las desgracias 

naturales: temblores, inundaciones, ciclones y otros. 

En la relación venían fondos de apoyo a la ciencia, la investigación, el arte y el cine. 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que en la Unidad de Inteligencia Financiera, que encabeza Santiago Nieto, 

lamentan que la jurisprudencia que legó el ex ministro Eduardo Medina Mora antes 

de retirarse obstaculice a la autoridad y en cambio beneficie hasta a cárteles de la 

droga. En el caso de la Universidad Autónoma de Hidalgo, la UIF mantendrá la pelea 

para congelar de nuevo sus cuentas pues considera que aún no explica el origen 

de 151 millones de dólares que recibió de Suiza mientras que la DEA sigue 

buscando vínculos con la delincuencia organizada. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/xcaret-y-sus-medidas-de-seguridad-360o/123193
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/y-la-carreta-delante-de-los-bueyes
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/y-la-carreta-delante-de-los-bueyes
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_737
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_737
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CARLOS PUIG 

Día 65: Los muertos y las ganas de pelearse 

Primero fueron The New York Times y FT quienes hicieron un análisis en muchos 

países del mundo sobre las muertes registradas por covid-19, contra los primeros 

datos de las muertes que realmente habían ocurrido. 

Escogieron países donde la pandemia había llegado primero y que reportaban sus 

muertes en maneras que podía hacerse una comparación entre las que usualmente 

ocurrían en las fechas analizadas y las de este año. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La hora de la Corte 

Para quienes creemos que la democracia debe corregir a la democracia y las 

instituciones equilibrar al poder, el gran ausente del momento político de México es 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

Han llegado a la Corte alegatos y amparos contra leyes que cambian 

cualitativamente nuestro régimen jurídico, sobre los cuales la Corte no se ha 

pronunciado. 

 

CARLOS MARIN 

Precipitación y exclusión 

Fue hasta principios de marzo, cuando China registraba ya 2 mil 870 decesos, que 

el gobierno mexicano reaccionó ante la pandemia. Solo hasta que, pocos días 

antes, detectó el primer contagio de un paisano que había estado en Italia. Empezó 

un mes después. Tarde, pues, a pesar de que la Comisión Nacional de Salud de la 

cuna del nuevo coronavirus había informado al mundo, a principios de enero, del 

brote en Wuham, y de que el 1 de febrero reportó más de 17 mil contagiados y 361 

fallecimientos. 

Si hubo retraso en la toma de previsiones que pudieron aminorar los apuros en que 

se ha venido debatiendo el sistema público de salud y quienes en él laboran, ahora 

se da lo contrario: precipitación, por insuficiente, con el anuncio de reconocimientos 

únicamente para el personal médico que se ha ocupado de atender la pandemia. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-65-los-muertos-y-las-ganas-de-pelearse
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-65-los-muertos-y-las-ganas-de-pelearse
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-hora-de-la-corte
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-hora-de-la-corte
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/precipitacion-y-exclusion
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/precipitacion-y-exclusion
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CONFIDENCIAL 

ENRIQUE QUINTANA 

Hay cifras de espanto sobre fallecidos 

Durante las últimas semanas se ha cuestionado la certeza que ofrecen las cifras 

oficiales mexicanas sobre contagiados y fallecidos por la pandemia de Covid-19. 

Uno de los análisis más sólidos a ese respecto, a mi parecer, es el trabajo de Mario 

Romero Zavala y Laurianne Despeghel, que apareció publicado ayer en el Taller de 

Datos de Nexos. 

 

DARÍO CELIS 

¿Qué hacemos con la Comisión Bancaria y de Valores? 

Esta semana habrá Junta de Gobierno en la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV), otra instancia que es muestra palpable del desastre que la 4T ha 

provocado a los entes reguladores. 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, nombró presidente a Juan Pablo 

Graff hace casi 3 meses y no solo no le halla el cómo al organismo, sino que se le 

está cayendo a pedazos en un momento clave. 

 

PABLO HIRIART 

Falló el Presidente 

En lugar de pensar en una revolución y lanzar improperios a diestra y siniestra todos 

los días, nuestro Presidente debe ponerse a gobernar. Y antes, con todo respeto, 

que alguien le explique cómo. 

Ayer en la mañana usó su tiempo para agredir a El Universal, presumir creación de 

empleos que no lo son, pelearse con quienes dudan de la conducción del combate 

a la epidemia, con Twitter, y un prolongado y desagradable etcétera, mientras lo 

esencial está en la descomposición del país. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/hay-cifras-de-espanto-sobre-fallecidos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/que-hacemos-con-la-comision-bancaria-y-de-valores
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/fallo-el-presidente
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Cuide sus frases, Presidente 

Tenga cuidado, Presidente, porque sus mensajes mañaneros pueden causar daño 

a la salud de los mexicanos. Son confusos y contradictorios, y mezclan expectativas 

y frustraciones, donde el optimismo aplasta al malestar, y escuchan con más 

atención sus promesas de “ya vamos de salida” del Covid-19, que el llamado a no 

relajar las medidas de prevención. La urgencia por reabrir la economía para generar 

ingresos –los recortes presupuestales no alcanzan para programas sociales ni sus 

obras prioritarias–, no está siendo acompañada por un discurso cauteloso, y el tono 

optimista del presidente Andrés Manuel López Obrador ha provocado que suba la 

movilidad en el país. 

 

SALVADOR CAMARENA 

La crisis sanitaria no existe… para el gobierno 

Para el gobierno de México, derivado del nuevo coronavirus el país vive una 

situación sanitaria que no representa intrínsecamente una crisis. 

La pandemia por Covid-19 ha sido administrada por el Poder Ejecutivo federal como 

una circunstancia que no podía tener como desenlace el convertirse en una 

situación límite o crítica. 

 

Pepe Grillo 

Le tomaron la palabra 

El gobierno dio un viraje en su estrategia para abordar el tema del Pacto Fiscal.  

Es un asunto que agrupa a los gobernadores de oposición y que los mandatarios 

emanados de Morena no ven con malos ojos. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/cuide-sus-frases-presidente
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/la-crisis-sanitaria-no-existe-para-el-gobierno
https://www.cronica.com.mx/notas-le_tomaron_la_palabra-1154753-2020
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Federico Arreola 

Doctores Alcocer y López-Gatell: ¿Esos papeles no ponen en riesgo de contagio al 

presidente AMLO? 

Nunca veo el inicio de las conferencias de prensa mañaneras. Me conecto cuando 

ya Andrés Manuel ha empezado a hablar. Hoy martes fue distinto. Estaba viendo el 

video segundos antes de que el presidente López Obrador apareciera. 

Claramente vi que dos hombres, trabajadores de Palacio Nacional —seguramente 

personal de la secretaría particular de la Presidencia— precedieron al titular del 

poder ejecutivo. Las dos personas, sin guantes, dejaron en el atril algunos 

papeles para que los manipulara el presidente de México.  

 

 

Romina Román Pineda 

Sector automotriz, contra la pared 

Los que se encuentran literalmente contra la pared son las distribuidoras de 

autos en México. A pesar de las peticiones para que les permitan reiniciar con 

esta actividad, tanto el presidente López Obrador, como la Graciela Márquez, titular 

de la Secretaría de Economía, no les responden. 

Para levantar el semáforo rojo en las armadoras de vehículos, se requirió 

el ultimátum de Mike Pompeo, secretario de estado de Estados Unidos, quien 

advirtió al gobierno de México sobre la urgencia de reabrir el sector automotriz y 

principalmente, el mercado de exportación de autopartes, de lo contrario, se 

correría el riesgo de una desarticulación de las cadenas productivas entre ambas 

naciones. 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-coronavirus-covid-jorge-alcocer-lopez-gatell-papel-contagio.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-coronavirus-covid-jorge-alcocer-lopez-gatell-papel-contagio.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/sector-automotriz-contra-la-pared/395526
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Bibiana Belsasso 

Pandemia, crimen y enfermedad mental 

La violencia contra los niños y niñas se ha intensificado durante esta pandemia, y 

las historias son de terror. Este fin de semana apareció en un canal de agua en 

Miami, Estados Unidos, el cuerpo de un chiquito de 9 años, Alejandro Ripley, quien 

era autista y no hablaba. 

Su madre, Patricia Ripley, una mujer de 45 años, denunció que había sido víctima 

de un asalto en el que secuestraron a su hijo. Según su relato, el pasado jueves por 

la noche fue emboscada por dos hombres negros a bordo de un automóvil, quienes 

le cerraron el paso y le pidieron drogas, pero como les dijo que no tenía, le robaron 

su teléfono celular y una tableta, y se habían llevado Alejandro, quien era autista y 

no hablaba. 

 

Ángeles Aguilar 

Fin de globalización y regreso al proteccionismo, estocada a México 

Adiós a la globalización… El surgimiento de grandes firmas trasnacionales, la 

conformación de cadenas internacionales de suministro, la digitalización y los 

diversos movimientos migratorios dieron como resultado un acentuado proceso de 

globalización. 

Sin embargo, desde el año pasado la guerra comercial entre EU y China y los 

diversos episodios de proteccionismo asentaron fuertes golpes a dicho movimiento. 

En 2019 el comercio internacional de mercancías cayó 0.1%, mientras que las 

exportaciones de servicios tuvieron un avance de apenas 2%. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/pandemia-crimen-y-enfermedad-mental/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-fin-de-globalizacion-y-regreso-al-proteccionismo-estocada-a-mexico/
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Arturo Damm 

Cifras 

En abril de 2019, con relación a abril de 2018, las exportaciones crecieron 6.1 por 

ciento y las importaciones 1.6. El que las importaciones crecieran menos que las 

exportaciones fue consecuencia de la desaceleración que ya afectaba a la 

economía mexicana. 

En abril de 2020, comparando con abril de 2019, las exportaciones decrecieron 40.9 

por ciento y las importaciones totales 30.5. El que las exportaciones decrecieran 

más que las importaciones fue resultado de la desaceleración que afecta a la 

economía mundial. 

 

 

Marco A. Mares 

Aviación, en la supervivencia 

En esa frase resume el diagnóstico de la aviación mexicana el director general de 

Canaero, Luis Osorio. Es la crisis más aguda que ha vivido la aviación en México. 

No es una frase discursiva. Es una frase que refleja la realidad y ratifican los 

números. 

La operación de las aerolíneas se ha caído en 100 por ciento. Sus vuelos 

prácticamente son para puentes humanitarios y transportación de medicamentos o 

de carga. 

La Gran Carpa 

Mago 

Diputados panistas lanzaron el micrositio: denunciacovid19.mx, para que los 

ciudadanos puedan “denunciar y exhibir la falta de equipo, demoras excesivas y 

maltratos en la atención por Covid-19”. Indicaron que darán acompañamiento a 

todos las personas que denuncien dichos actos. Además, explicaron que otro 

objetivo será encontrar los mecanismos para garantizar la transparencia de los 

procesos sanitarios. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-cifras/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Aviacion-en-la-supervivencia-20200526-0025.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/La-Gran-Carpa-20200526-0028.html
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Enrique Campos Suárez 

El índice del alma, un apoyo a la gobernabilidad 

El índice del alma es primo hermano del íbamos muy bien cuando llegó la pandemia 

y sobrino del feliz, feliz, feliz y del yo tengo otros datos. Son líneas discursivas que 

buscan mantener la gobernabilidad y que mañana se encaminarán a conseguir 

votos para la 4T. 

La mañana de este martes el Inegi habrá ya dado cuenta de la lectura definitiva del 

Producto Interno Bruto (PIB) al cierre del primer trimestre del año y del Indicador 

Global de la Actividad Económica (IGAE) a marzo pasado. 

 

 

¿Será? 

¿Habrá nuevos consejeros del INE? 

Si todo marcha conforme a lo esperado, dicen que en próximos días se podría 

retomar de manera virtual el proceso para elegir a cuatro consejeros del INE que 

faltan por designar. Para tener listo al organismo que lidera Lorenzo Córdova, de 

cara a las elecciones de 2021, en las que se renovarán alrededor de 3 mil 200 

cargos, las entrevistas para los interesados en integrar el pleno podrían continuar 

en el Congreso a través de diversas plataformas digitales; mientras que la votación 

final se haría cuando la pandemia permita a los legisladores volver a sesionar de 

manera presencial. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-indice-del-alma-un-apoyo-a-la-gobernabilidad-20200526-0011.html
https://www.24-horas.mx/2020/05/26/sera-habra-nuevos-consejeros-del-ine/
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Dinero 

Situaciones como las que vivimos hacen salir lo mejor y lo peor de las personas. Así 

como hay quien regala alimentos y medicinas a los más necesitados, también 

existen quienes cometen fraudes con los programas de apoyo social. El gobierno 

de México alertó nuevamente a la población para que no se deje engañar por 

anuncios que circulan en redes sociales y servicios de mensajería instantánea en 

los que personas ajenas a la administración ofrecen apoyos de 25 mil pesos y falsas 

tarjetas alimentarias como parte de un supuesto programa emergente ante la 

pandemia por Covid-19. Recientemente la Secretaría de Bienestar y la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF) congelaron las cuentas de personas ligadas con un 

presunto fraude que consistía en entregar esas falsas tarjetas a cambio de 

depósitos de dinero en efectivo. Ya cayeron los primeros defraudadores, pero no es 

la única banda, hay otros grupos que actúan en distintos estados de la República. 

Las redes que operan presuntos fraudes buscan cobrar el acceso a falsos 

programas de apoyo o robar información personal de los ciudadanos. En el temblor 

del #S19 ocurrió algo semejante. Incluso desaparecieron donativos importantes que 

llegaron de instituciones del exterior y hubo un manejo fraudulento en los programas 

que estuvieron a cargo del gobierno de la Ciudad de México, entonces gobernada 

por Miguel Ángel Mancera. Es un expediente abierto y no debe repetirse. 

 

Astillero 

Uno de los empresarios más ricos del país, en ruta de ser el más beneficiado por el 

gobierno federal durante el sexenio en curso, lanzó ayer preguntas tuiteras a 

sus amigos y colegas en andanzas de negocios, a los que supone en cuarentena en 

Valle (puede suponerse que se refiere a Valle de Bravo, en el estado de México) o 

donde quiera que estén recluidos. 

Al asumir que el Covid-19 no se va a extinguir y que continuará propagándose, 

Ricardo Salinas Pliego preguntó a sus compañeros empresarios cuáles son sus 

planes a futuro: 1. ¿Quedarse encerrados hasta que haya cura o vacuna? 2. 

¿Quedarse encerrados hasta que el gobierno les diga que pueden salir? 3. ¿O 

quedarse encerrados hasta que un buen día se desapendejen y decidan salir a vivir 

la vida con todo y sus riesgos? 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/opinion/012o1pol
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Editorial 

En la reactivación, prudencia extrema 

El jefe de Emergencias de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Mike Ryan, 

advirtió ayer que existe el peligro de que sobrevenga un segundo pico inmediato de 

la pandemia de Covid-19 en países en los que da signos de amainar si se dejan de 

lado demasiado pronto las medidas antiepidémicas. El funcionario explicó que las 

epidemias suelen presentarse en oleadas, por lo que nuevos brotes de SARS-CoV-

2 podrían ocurrir a finales del presente año en naciones o regiones en los que la 

primera ola ya había disminuido. 

Ryan destacó que aunque los nuevos contagios tienden a disminuir en Europa, 

continúan aumentando en Centro y Sudamérica, el sur de Asia y el continente 

africano, y recomendó a los países europeos y de América del Norte seguir 

implementando medidas sociales y de salud pública, disposiciones de vigilancia y 

exámenes, y una estrategia integral para garantizar que mantendremos una curva 

descendente y no haya un segundo pico inmediato. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/edito

